



REPUBLICA DE CUBA
MINISTERIO DE LA AGRICULTURA

**Intervención del Sr. Maury Hechavarría Bermúdez,
Viceministro del Ministerio de la Agricultura de Cuba**

**Taller de Lanzamiento del Proyecto de Desarrollo
Agroforestal (PRODECAFE)**

4 de marzo del 2022

Mesa de presidencia

- **Juan Diego Ruiz Cumplido, Jefe Oficina Sub-Regional México, América Central y Caribe, FIDA**
- **Sra. Consuelo Vidal, Coordinadora Residente del Sistema de Naciones Unidas en Cuba.**
- **Sra. Magalys Estrada, Directora de Colaboración que Cuba recibe, MINCEX**
- **Sr. Carlos Fidel Martín, Director de Organismos Económicos Internacionales del Ministerio de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera**

Otros invitados

- **Paolo Mattei, Representante PMA**
- **Maribel Gutiérrez, Representante Residente, PNUD**
- **Iván Zverzhanovski Representante Adjunto, PNUD**
- **Marcelo Resende, Representante FAO**
- **Juan Garay, Jefe de Cooperación, Unión Europea**
- **Peter Tschumi, Director Residente de COSUDE**



REPUBLICA DE CUBA
MINISTERIO DE LA AGRICULTURA

- **Pincent Quiterie, Directora, Agencia Francesa de Desarrollo**
- **Antonio Festa, Director. Agencia de Cooperación italiana**
- **Jose M. Mariscal Arroyo, Director, Agencia Española de Cooperación (AECID)**
- **Directivos y Representantes de los organismos: Banco Central de Cuba, Banco de Crédito y Comercio, Oficina Nacional de Estadísticas, Ministerio de la Agricultura, Ministerio de Educación Superior, Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, Ministerio de Finanzas y Precios y Ministerio de Economía y Planificación.**

Estimadas invitadas e invitados:

Cuba es un país que se enfrenta al desafío de contar con limitaciones para garantizar la seguridad alimentaria de su población con una producción nacional de alimentos sostenible y sana, que le permita disminuir la dependencia de las importaciones. Desde el año 2008, el Gobierno ha declarado que el desarrollo del sector agroalimentario es una prioridad estratégica y ha emprendido un conjunto de transformaciones muy importantes para impulsar su desarrollo, que se basan en una clara política de sustituir las importaciones mediante el fortalecimiento de las producciones nacionales. Esta realidad ha adquirido una importancia aun mayor en el contexto mundial creado por la expansión y aún presencia de la pandemia de COVID 19, que ha afectado a la sociedad en todos sus sectores, también en nuestro país.



**REPUBLICA DE CUBA
MINISTERIO DE LA AGRICULTURA**

Dada la importancia y prioridad que el Gobierno de Cuba le confiere a la producción de alimentos, se ha aprobado un Plan de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional, sustentado en lo planteado por la Constitución de la República sobre el derecho a la alimentación sana y adecuada a todas las personas, el cual se ha construido con la participación intersectorial e interdisciplinaria y el acompañamiento de la colaboración internacional.

Desde el año 2014, el Ministerio de la Agricultura con el apoyo financiero y el acompañamiento cercano del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) y otros cofinanciadores (como el Fondo Fiduciario Español, la Agencia Francesa de Desarrollo y el Fondo de Contravalor Franco-Cubano), ha implementado proyectos de desarrollo agrícola y rural de amplio alcance concentrados en la región oriental del país. El primero de ellos, PRODECOR, inició en 2014 y se encuentra en su etapa de cierre, fortaleciendo cooperativas y productores con énfasis en la producción de granos. PRODEGAN, en Camagüey, se encuentra en plena implementación para fortalecer las cadenas de leche y carne y el sector cooperativo ganadero en esa región.

El Proyecto de Desarrollo Cooperativo Agroforestal (PRODECAFE), reafirma el trabajo conjunto de FIDA con el Gobierno cubano, en aras de fortalecer el desarrollo de las capacidades del país para incrementar la producción de alimentos, a la par que se incorporan varios enfoques: agroecológico, desarrollo económico-local, de equidad, ambiental y adaptación al cambio climático, que en el contexto de los ecosistemas montañosos adquieren especial importancia. Al propio tiempo, se continúa en el empeño de contribuir con la sustitución de importaciones, el impulso a las exportaciones y el mejoramiento de



REPUBLICA DE CUBA
MINISTERIO DE LA AGRICULTURA

las condiciones de vida de los productores, campesinos y sus familias, en las zonas más vulnerables. Los resultados y aprendizajes de PRODECOR y PRODEGAN son vías de dinamización de las acciones a implementar en PRODECAFE, iniciativas implementadas en este período, confirman la clara voluntad de nuestro gobierno de avanzar hacia el logro de nuestra soberanía alimentaria.

Las transformaciones que se están impulsando en el ámbito agroalimentario, requieren mejorar y adaptar los mecanismos de planificación y gestión, favoreciendo el fortalecimiento del sector cooperativo y campesino, así como el sistema de apoyo a la producción agrícola, promoviendo la vinculación efectiva entre actores en el espacio comunitario y local como vías para contribuir a la seguridad alimentaria. La implementación de estos proyectos, a la par de ampliar el acceso a tecnologías, refuerza conocimientos y prácticas innovadoras; mejora las capacidades técnicas y de gestión de nuestras entidades productoras tanto cooperativas como empresariales.

En este contexto, el Gobierno de Cuba y el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) trabajamos de conjunto para formular y ejecutar el **Proyecto de Desarrollo Agroforestal (PRODECAFE)**, que se agrega a la cartera del FIDA en nuestro país, que incluye a PRODECOR, en su etapa de cierre, y a PRODEGAN, en plena implementación.

El Proyecto que lanzamos oficialmente hoy, pretende apoyar el fortalecimiento del sistema productivo agroforestal en cuatro provincias, y 27 municipios seleccionados, potenciando la producción de café y cacao, en paralelo propicia un desarrollo de sistemas alimentarios resilientes y sostenibles mediante el



**REPUBLICA DE CUBA
MINISTERIO DE LA AGRICULTURA**

incremento de una producción eficiente de alimentos diversos y sanos, generando oportunidades de empleo para mujeres, jóvenes y población de las comunidades montañosas, con especial atención a la vulnerabilidad de los ecosistemas agroforestales.

Los organismos, instituciones y organizaciones participantes (MINCEX, MINAG, CITMA, MEP, ANAP, ACTAF, SNTAFT, entre otras), los gobiernos locales, así como, el sector académico-científico y otros actores del sector agroalimentario, necesitan mejorar las capacidades institucionales y de gestión para enfrentar dichos desafíos y contribuir al logro de los resultados imprescindibles en el contexto cubano actual.

Antes de concluir, agradecemos al gobierno de Cuba, al Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola y otros cofinanciadores que nos han acompañado desde 2014, por la confianza depositada en el MINAG, para la implementación de este nuevo proyecto, en alianza con sus contrapartes nacionales del sector agroalimentario aquí presentes. Ratificamos el compromiso de trabajar estrechamente para lograr la implementación exitosa y continuar el trabajo conjunto por muchos años más.

Muchas gracias.